
Синхронистки 
с Варшавки 
взяли 
бразильское 
золото 

ОЛИМПИАДА 

Школа будущего 
откроется с сентября 

Опасная зебра 
на Автозаводской 

На даче Царицыно 
писали книги 
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Мэр Москвы Сергей Собянин утвердил инициативу партии «Единая Россия»: пополнен перечень средств реабилитации, полагаю-
щихся нуждающимся москвичам. Теперь в него входят такие средства, как очки для коррекции зрения, откашливатели и другие. 
Необходимость принятия такого решения возникла после проведенного в апреле форума «За равные права и возможности», на ко-
тором более 2500 инвалидов выступили со своими вопросами и проблемами. Подробнее — стр. 4 

Список средств 
реабилитации расширен 

5

Спелые. 
Наливные. 
Царские

13 августа 2016 года. 
Москвичка Ульяна Луч-
кова каждый год освя-
щает яблоки на празд-
ник Преображения 

3, 15

К Яблочному Спасу 
в садах «Коломенского» 
созрел урожай 

С яблоками, абрикосами, персиками, 
виноградом и даже арбузами несут 
горожане корзины в монастыри 
и храмы Южного округа на Яблоч-
ный Спас. Традиция такая народ-

ная — освящать первый урожай. Некото-
рые собирают яблоки прямо в округе, 
в старинных садах «Коломенского». И хотя 
администрация парка не рекомендует эти 
яблоки есть, горожан это не смущает. 
А многочисленные китайские туристы 
без пакета яблок из парка не уходят. 
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Демонтаж незаконных объектов 
общей площадью 600 метров 
провели в Нагорном проезде 
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Александр Лосото: Во время 
кризиса обычно сокращают 
расходы, и в первую очередь 
социальные. А вы приняли 
решение увеличить доплаты 
к пенсиям, городские допла-
ты. Это было необходимо 
именно сейчас?
Сергей Собянин: Да, я счи-
таю, что это как раз тот пе-
риод, когда нужно было уве-
личить городские доплаты 
к пенсиям. Почему? Потому 
что, если в предыдущие 
годы достаточно активно 
индексировали пенсию на 
федеральном уровне, сегод-
ня такой возможности нет. 
Для того чтобы восполнить 
эту индексацию, мы приня-
ли решение на 20 процен-
тов увеличить доплаты 
к пенсиям. Считаю, что 
в тот период, когда реаль-
ная покупательная способ-
ность пенсий уменьши-
лась — с одной стороны, 
с другой — индексация 
в полном объеме, как пла-
нировали, не была проведе-
на на федеральном уровне, 
город должен в это время 
помочь.
Владимир Долгих: Принято 
решение и по капремонту. Мэ-
рия установила дополнитель-
ные льготы.

Сергей Собянин: По феде-
ральному закону, льготы по 
капитальному ремонту 
были только в части тех ка-
тегорий, которые получали 
льготы за жилищные услу-
ги. Те, кто получал льготы 
на коммуналь-
ные услуги, не 
вошли в эту ситу-
ацию. Поэтому 
мы, проведя кон-
сультации, обсле-
довав эту ситуа-
цию, изучив ее, 
приняли решение распро-
странить льготы за капи-
тальный ремонт практиче-
ски на все категории. И се-
годня такую льготу получа-
ют более четырех миллио-
нов москвичей. На самом 

деле раньше мы финанси-
ровали капремонт из бюд-
жета для всех — для льгот-
ников и не для льготников, 
для тех, кто мог сам бы его 
оплатить, достаточно со-
стоятельных граждан, и для 

людей, которые находятся 
в тяжелой жизненной ситу-
ации или с низкими дохо-
дами.
Новая система капремонта 
как раз восстановила, с од-
ной стороны, социальную 

справедливость, с другой — 
дала возможность реально 
увеличить объем капиталь-
ного ремонта, чтобы дома, 
в которых мы живем, через 
десяток-другой лет не пре-
вратились в аварийные.

Вера Кононенко: Говорят, 
строят мост от Балаклавского 
проспекта через железную 
дорогу. Нельзя ли работы 
ускорить?
Сергей Собянин: Мы строим 
максимально быстро, на-

сколько это возможно. Мы 
обеспечиваем полностью 
финансирование, не задер-
живаем его, просим строи-
телей делать максимально 
быстро, таким образом, 
чтобы у нас и Каширка, 
и Варшавка были соедине-
ны. Будет создана Южная 
рокада, которая пройдет от 
Рублевки до Каширки 
и Варшавки. И сделаем там 
обязательно выделенную 
полосу для автобусов.
Валентина Аненкова: Сергей 
Семенович, сохранятся ли 
в столице льготы, санаторно-
курортные выплаты, меди-
цинские?
Сергей Собянин: Да, конеч-
но. Все льготы, которые 
установлены в Москве, бу-

дут сохранены. В течение 
небольшого периода време-
ни мы приняли еще целый 
ряд серьезных решений по 
увеличению льгот. По мере 
возможности будем индек-
сировать те льготы, кото-
рые существовали ранее.
Вообще, за последние пять 
лет мы в полтора раза уве-
личили объемы финанси-
рования социальной под-
держки. Несмотря на то что 
есть сложности, мы один 
кризис пережили, сейчас 
другой, и сохраняем, и раз-
виваем систему социаль-
ной поддержки в Москве.

Подготовили
АЛЕКСАНДР ЛОСОТО 
ОЛЬГА КУЗЬМИНА 
okruga@vm.ru

Сергей Собянин: 
Все льготы 
сохраним 

Новая система капитального 
ремонта позволила восстановить 
социальную справедливость 

8 августа 2016 года. Слева направо за столом сидят Нина Питерская, Светлана Бурцева, Владимир Гранит, Вера Николаева. 
Стоят в центре: мэр Москвы Сергей Собянин, за ним — Вячеслав Михайлов, справа — Владимир Долгих 

Мэр Москвы Сергей 
Собянин встретился 
с ветеранами и нашими 
корреспондентами 

— Третий пересадочный контур — са-
мая большая стройка за всю историю 
города Москвы. Это большое подзем-
ное кольцо метро протяженностью 
60 километров под действующим мега-
полисом. Это сложнейшие археологи-

ческие условия, — подчеркнул мэр Мо-
сквы Сергей Собянин во время осмо-
тра строящейся станции «Шелепиха». 
По его словам, первый этап строи-
тельства перегона от «Делового цен-
тра» до «Петровского парка» будет за-

кончен до конца этого года. В даль-
нейшем к запуску будут готовиться 
и другие участки Третьего пересадоч-
ного контура. 
ДМИТРИЙ ПТИЧКИН
okruga@vm.ru

— Это очень важное решение, кото-
рое поможет здесь размещать не толь-
ко государственные компании, но 
и коммерческие структуры, — под-
черкнул глава города. Он добавил, что 

новый статус позволяет Курчатовско-
му институту коммерциализировать 
разработки, привлекать к участию 
различные предприятия. — Впослед-
ствии предприятия могут перейти на 

индустриальный парк, предлагая 
не только научные разработки, но 
и создавая конечный продукт.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ
okruga@vm.ru

Во время прогулки по об-
новленной Тверской мэр 
Москвы также пообщался 
с жителями, которые весь-
ма положительно отзыва-
ются о благоустроенных 
улицах. 
— Из 50 намеченных улиц 
20 сделали, осталось еще 
30. Так что 50 качественных 
улиц в Москве прибавит-
ся, — сказал столичный 
мэр. — Мы стараемся и во 
дворы заходить, благо-
устраивать, чтобы все это 
было гармонично. 
По мнению москвичей, пре-
образилась не только Твер-

ская улица — более ухожен-
ными стали и городские 
парки и скверы. 
Но на достигнутом москов-
ские власти не останавлива-
ются: благоустройство 
Тверской улицы продолжит-
ся и осенью. Например, по 
просьбе старожилов центра 
Москвы на улицу вернутся 
липовые аллеи — будет вы-
сажено около 100 деревьев. 
Также будут приведены 
в порядок фасады 19 домов 
и 7 прилегающих дворовых 
территорий. 
ТИМОФЕЙ ЛЕБЕДИН
t.lebedin@vm.ru

Работы по программе «Моя улица» заверше-
ны на 20 из 50 столичных улиц. 

Липовые аллеи 
вернутся 

Строительство первой очереди Третьего пересадочного контура — большого кольца Московского 
метрополитена вышло на финишную прямую. 

Мэр Москвы Сергей Собянин объявил о присвоении нового статуса Курчатовскому институту: веду-
щий научно-исследовательский центр страны стал технопарком.

Крупнейшая столичная стройка 

Инновации попадут на рынок 
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километров линий и 11 станций 
метрополитена будут построены 
в столице до конца года 26ЮЖНЫЕ ГОРИЗОНТЫ
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Вдоль шумных дорог, назло авто-
мобильному натиску, созрели 
яблоки: крупные, красивые, 

красно-зеленые, ветки к земле гнут. 
Так и хочется остановить машину 
и отведать плод. Но мысль о тяжелых 
металлах и выхлопных газах напоми-
нает — «не ешь яблочко»... 
Но в «Коломенском» есть старинные 
яблоневые сады. Позвонила в ланд-
шафтный отдел музея-заповедника. 
С гордостью сказали: «Яблоки созре-
ли. Приезжайте». Поеду любоваться. 
...Яблочный дух разлит по всему саду. 
Антоновкой, мельбой и немного сы-

ростью после дождя — так в детстве 
пах бабушкин сад на старой даче. 
...Иду по тропинкам «Коломенского». 
Ветви кланяются в пояс под тяжестью 
плодов. Одно, с красным боком, бьет 
по лбу — срываю, пробую: поспело.
— Бабушка, какие нынче вкуснее? 
Мельба? Белый налив? — спрашивала 
я в детстве. 
— Так не пробовала ж! — 
отвечала баба Мура. — 
До Спаса нельзя. 
...Беру корзину и собираю немного 
плодов, чтобы дома запечатлеть на 
холсте ароматы августа. 
Также лет десять назад я рисовала на-
тюрморт с яблоками из сада Донского 
монастыря. Пришла в храм на службу 
и подумать. А после литургии спроси-
ли, может ли кто остаться помочь чи-

стить яблоки. И я неожиданно для са-
мой себя согласились. 
Так и вижу: высокие потолки трапез-
ной, длинный стол, яблоки плавают 
в огромных тазах: мелкие и крупные, 
собранные в монастырском саду пря-
мо здесь, на Шаболовке. А вкусные — 
будто росли за много километров от 

города. Режу, а вполуха 
слушаю. Схиархиман-
дрит Даниил, уже ста-
ренький, рассказывает, 

что в молодости видел святителя Ти-
хона, патриарха Московского. 
Пришла в Донской уставшая, мысли 
спутаны, а с каждым очищенным 
яблоком на душе легче. 
...Вот и праздник Преображения на-
стал, а яблоки-воспоминания все не 
кончаются. 

Если бы кто-то вздумал искать самый яблочный округ 
столицы, я бы голосовала за Южный. Одни сады «Коло-
менского» чего стоят. И даже на Шаболовке, за стенами 
Донского монастыря, собирают спелые, наливные. 

МАРИНА 
ГЛАДКОВА 
m.gladkova@vm.ru 

ШЕФРЕДАКТОР

Спелые. Наливные. 
Городские 

На должность руководите-
ля Общественного штаба по 
рекомендации комиссии по 
развитию гражданского об-
щества был назначен ее 
председатель, главный ре-
дактор радиостанции «Эхо 
Москвы» Алексей Венедик-
тов. Член Общественной 
палаты Вадим Ковалев 
и председатель Мосгорду-
мы Алексей Шапошников 
стали его заместителями. 
Кроме того, Шапошников 
возглавит видеоцентр Об-
щественного штаба. 
— В ходе подготовки видео-
наблюдателей Обществен-
ный штаб не только органи-
зует собственную работу, 
но и тестирует готовность 
к дню голосования избира-
тельных участков, что край-
не важно, — отметил Алек-
сей Шапошников.
Видеоконтроль за процес-
сом голосования впервые 
использовался на прези-
дентских выборах в 2012 
году, а затем на выборах 
мэра Москвы в 2013-м и де-
путатов Московской город-
ской думы в 2014-м.

— Благодаря нашей работе 
в прошлые годы в Москве 
сформировалось уважение 
к наблюдателям за выбора-
ми. Общественным струк-
турам необходимо сохра-
нять и развивать контакты 
и взаимодействие с полити-
ческими силами города, — 
сказал Венедиктов. — Мо-
скве предстоят высоко-
конкурентные выборы: 
в 15 округах зарегистриро-
ваны 180 кандидатов. К ра-
боте в Общественном шта-
бе мы пригласим предста-
вителей всех 14 партий, вы-
двинувших своих кандида-
тов, а также двух самовы-
движенцев.
По словам Алексея Шапош-
никова, к сентябрю камера-
ми оборудуют около 3,4 ты-
сячи столичных избира-
тельных участков. Допол-
нительных трат это не по-
требует — будет использо-
вано оборудование, кото-
рое уже применялось в ходе 
прошлых избирательных 
кампаний. 
ТИМОФЕЙ ЛЕБЕДИН
okruga@vm.ru

Совет Общественной палаты Москвы поддер-
жал инициативу о создании Общественного 
штаба для наблюдения за выборами. 

Камеры обеспечат 
честное голосование 

Первый замруководителя 
Фонда капитального ремон-
та Дмитрий Лифшиц (на 
фото) рассказал «ЮГ» 
о программе за-
мены лифтового 
оборудования.
— Лишь 3 про-
цента лифтов 
в столичных до-
мах на сегодняш-
ний момент пре-
вышают допусти-
мый 25-летний срок служ-
бы, тогда как в среднем по 
России количество таких 
домов выше в четыре 
раза, — пояснил чинов-
ник. — Москва — един-
ственный регион в стране, 
который меняет лифты, не 
дожидаясь истечения стан-
дартных сроков их службы. 
С 2011 года мы заменили бо-
лее 18 тысяч лифтов. С уче-
том программы замены ны-
нешнего года их количество 
вырастет до 24 тысяч.
При этом, по словам зам-
руководителя фонда Дми-
трия Лифшица, все лифты, 
которые устанавливают 
в столичных домах, — оте-
чественного производства.
— Все 100 процентов лиф-
тов, устанавливаемых в Мо-
скве по программе кап-

ремонта, производятся 
в столице, — заявил чинов-
ник. — Поэтому с вопроса-
ми их эксплуатации ника-

ких проблем не 
возникнет. Им-
портные анало-
ги проигрывали 
в конкуренции 
московским заво-
дам по объектив-
ным причинам. 
Среди этих при-

чин — куда более высокая 
цена продукции, более 
длинные сроки изготовле-
ния и поставки оборудова-
ния, а еще — необходи-
мость обучать персонал 
монтировать и обслужи-
вать импортную технику. 
В общем, наши лифты, как 
ни крути, дешевле и удоб-
нее. В течение 2017 года, 
как планируется, в столич-
ных домах заменят около 
двух тысяч лифтовых ка-
бин. Все они будут выполне-
ны из антивандальных ма-
териалов и, что особенно 
важно, при закрывании не 
прищемят жильцов: лифты 
снабдят датчиками, кото-
рые не дадут закрыть двери, 
если что-то мешает.
БОРИС ОРЛОВ
edit@vm.ru

В Москве активно идет замена лифтов. 
В 2015–2016 годах планируется заменить 
около 1200 лифтовых механизмов. 

Лифт поднимет 
к комфортной жизни 

Глава Мосизбиркома Ва-
лентин Горбунов дал пресс-
конференцию, на которой 
привел данные о подготов-
ке выборов в Госдуму.
— По 15 одномандатным 
округам, которые образова-
ны в Москве, зарегистриро-
ваны 180 человек, — расска-
зал чиновник.
По словам Валентина Гор-
бунова, на каждый округ 
приходится больше десяти 
кандидатов в депутаты. 

Они представляют «Единую 
Россию», КПРФ, «Яблоко», 
партию РОСТа — всего 
14 партий. При этом Мосиз-
бирком действует предель-
но прозрачно и зарегистри-
ровал всех кандидатов, кто 
собрал настоящие подписи, 
и, наоборот, не регистриру-
ет тех, в чьих подписных ли-
стах допущены 
ошибки. 
Так, муниципаль-
ный депутат 
Александр Закон-
дырин не был за-
регистрирован. 
В подписных ли-
стах, которые он 

предоставил, обнаружи-
ли 77 умерших граждан, 
17 несовершеннолетних 
и 1500 двойников: т. е. не-
сколько сборщиков записы-
вали одни и те же фамилии 
в свои списки. 
Похоже, Элла Памфилова, 
новый глава Центр из бир-
кома, действительно борет-

ся за чистоту выборов. Кста-
ти, пока ни одной жалобы, 
касающейся проведения 
агитации, в Мос избирком 
не поступало. 
— По моим наблюдениям, 
и администрация прези-
дента, и ЦИК сейчас делают 
все возможное, чтобы вы-
боры были максимально 
прозрачными, — рассужда-
ет генеральный директор 
Центра политической ин-
формации Алексей Му-
хин. — Другое дело, что пя-
типроцентный барьер, не-
обходимый для попадания 
в Госдуму, преодолеют, я ду-
маю, не более пяти партий.

Выбор за нами 
Голосование за депутатов Госдумы будет весьма конкурентным

1987 год. Плакат Люд-
милы Тарасовой «Если 
не я и ты, то кто» 

Власти делают все, 
чтобы выборы 
были совершенно 
прозрачны 

НИКИТА 
МИРОНОВ  
okruga@vm.ru 
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Оформить страховую пенсию теперь можно 
в многофункциональном центре района 
Орехово-Борисово Северное 

С начала года рождаемость 
в Москве выросла на семь 
процентов. Одна из причин, 
как считают эксперты, — 
высокоразвитая детская ме-
дицина. Уже с первых дней 
жизни московские дети за-
щищены от большинства 
заболеваний.
— В столице создана много-
уровневая система профи-
лактики детских заболева-
ний, — считает главный 
врач санатория № 15 Ирина 

Калиновская. — Дети в воз-
расте от первого дня жизни 
до 18 лет находятся под на-
блюдением врачей. 
Дети с 3 лет ежегодно про-
ходят диспансеризацию 
в детских поликлиниках. 
Кроме того, можно пройти 
скрининговое обследова-
ние в детских центрах здо-

ровья. Для укрепления 
и восстановления здоровья 
детей, перенесших заболе-
вание, работают реабили-
тационные санатории.
Один из них — санаторий 
№ 15. Его внутреннее уст-
ройство и техническая ос-
нащенность позволяют ве-
сти восстановительное 

лече ние детей 
в пер вую очередь 
с бронхолегоч-
ной и другой со-
матической па-
тологией. Так, 
несколько каби-
нетов оборудова-
ны аппаратурой 

для физиотерапии: элек-
тро- и светолечение, маг-
нитотерапия, лазеротера-
пия, электросон, солярий, 
ингаляторий, криотерапия 
крио пакетами. Есть два ка-
бинета лечебной физкуль-
туры, оснащенных сухими 
бассейнами, набором тре-
нажеров и лечебных моду-
лей для пациентов всех воз-
растов.
Путевку в любой санаторий 
можно получить в детских 
поликлиниках столицы — 
по медицинским показани-
ям. Участковый доктор даст 
направление и заполнит са-
наторно-курортную карту.

Санаторное лечение 
в черте города 

Город создал систему профилактики детских заболеваний

Дети в возрасте 
до 18 лет — 
под постоянным 
контролем врачей 

НИКИТА 
МИРОНОВ  
okruga@vm.ru 

Это решение было принято 
на очередном заседании 
президиума столичного 
правительства. 
— «Единая Россия» на 
встрече с общественными 
организациями инвалидов 
обсудила целый ряд необ-
ходимых инициатив: по из-
менениям городской сре-
ды, предоставлению квар-
тир для инвалидов и дру-
гие, — отметил мэр Мо-
сквы Сергей Собянин, от-
крывая заседание. — Се-
годня предлагается расши-
рить перечни технических 

средств реабилитации 
и медицинских изделий. 
Теперь в перечень включе-
ны слуховые аппараты, 
очки для коррекции зрения, 
трахеостомические и га-
стростомические трубки, 
инфузионные линзы парен-
терального питания детям, 
аппараты неинвазивной 
вентиляции легких, наборы 
расходных материалов для 
инсулиновой помпы, набо-
ры для дозаправки бакло-
фена.
ВАСИЛИСА ЧЕРНЯВСКАЯ 
okruga@vm.ru

По инициативе депутатов число получателей 
технических средств реабилитации и медиз-
делий увеличится на 45 тысяч человек. 

Нуждающиеся получат 
средства реабилитации — Мы в медицинском кла-

стере закладываем первый 
объект. Москва очень мно-
гое делает для развития 
здравоохранения: строи-
тельство городских поли-
клиник, больниц, медицин-
ских центров, оснащение 
самым современным обо-
рудованием, — сказал 
Сергей Собянин. 
Международный медицин-
ский кластер расположит-
ся на участке площадью 
57,6 гектара. Около 15 кли-
ник создадут на этой терри-
тории в течение 10–15 лет. 
Площадь первого объекта 
кластера — диагностиче-

ского корпуса — составит 
13 тысяч квадратных ме-
тров. Он будет построен 
к концу 2017 года. 
— Это первый объект, кото-
рый необходим для того, 
чтобы ускорить начало ос-
воения данной территории 
и привлечения потенциаль-
ных участников Междуна-
родного кластера, — отме-
тил руководитель Департа-
мента строительства Мо-
сквы Андрей Бочкарев, до-
бавив, что в 2018 году здесь 
будет построен еще один 
корпус — терапевтический.
ДМИТРИЙ ПТИЧКИН 
okruga@vm.ru 

Международный медицинский кластер, в котором рука об руку будут работать российские и зару-
бежные врачи, построят в Сколкове. Первым объектом комплекса станет диагностический корпус. 
В его основание мэр Москвы Сергей Собянин заложил временную капсулу.

15 августа 2016 года. Руководитель Департамента 
строительства Москвы Андрей Бочкарев на строитель-
ной площадке медицинского кластера в Сколкове 

Первый объект международного медцентра 

РЕЙТИНГ

Атапин Александр Алексеевич
Детская городская поликлиника № 12, ул. Домодедовская

9.9672 

Марковцова Татьяна Кононовна
Детская городская поликлиника № 12, ул. Домодедовская

9.8387

Кинякин Сергей Васильевич
Детская городская поликлиника № 12, ул. Домодедовская

9.8286

Макарян Зоя Грантовна
Детская городская поликлиника № 145, подразделение 
на Ореховом бульваре

9.7619

Леонтьев Михаил Юрьевич
Детская городская поликлиника № 12, ул. Домодедовская

9.6885

Новикова Варвара Сергеевна
Детская городская поликлиника № 98, ул. Дорожная

9.6250

Сефербекова Билькис Абубакаровна
Детская городская поликлиника № 129, ул. Чертановская

9.6571

Назарова Нина Алексеевна
Детская городская поликлиника № 129, ул. Чертановская

9.6053

Ибрагимова Зульфия Анясовна
Детская городская поликлиника № 12, ул. Домодедовская

9.6286

Жичицкая Наталья Михайловна
Детская городская поликлиника № 23, филиал № 1, 
ул. Бирюлевская

9.6000

«ЮГ» продолжает публиковать списки луч-
ших врачей по итогам голосования на портале 
«Активный гражданин». В этом номере — 
лучшие педиатры Южного округа.

Учреждение представлено 
комплексом из семи зданий, 
объединенных переходами: 
центральным лечебным, че-
тырьмя спальными, админи-
стративным и хозяйственным 
корпусами

В группах проходят за-
нятия с воспитателем 
по рисованию, лепке 
и изготовлению раз-
личных поделок

Профилакторий рас-
считан на 150 мест 
и проводит реа-
билитацию детей 
от 4 до 11 лет

Территория 
санатория нахо-
дится на границе 
с Битцевским 
парком

В каждом санатории есть 
детские площадки на све-
жем воздухе, где можно 
играть круглый год
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Здание детского 
санатория № 15 



Эта троица — Татьяна Дан-
ченко, Светлана Ромашина 
и Наталья Ищенко давно 
уже известна всему миру. 
Первой прославилась Дан-
ченко (на фото). До этих 
спортсменок она успела 
воспитать многократных 
олимпийских чемпионок 
Марию Киселеву и Ольгу 
Брусникину и Анастасий — 
Ермакову и Давыдову. Слава 
к Ищенко и Ромашиной 
пришла в тот день, когда 
они оказались во Дворце во-
дного спорта на Варшавке 
и попали в группу Данчен-
ко. Татьяна ведь не может 
без побед и конкуренции.
— Иногда мне кажется, что 
я девочек мучаю. Чтобы сде-
лать такие программы, ко-
торые приносят им победы, 
они должны быть 
не только хоро-
шими пловчиха-
ми и хорошими 
балеринами. Без 
этих умений нет 
синхронного пла-
вания. Они долж-
ны уметь рабо-
тать под водой при полной 
нагрузке, и,  выныривая, 
они должны оставаться та-

кими выносливыми, чтобы 
продолжить двигаться над 
водой и снова уйти под воду. 
Я, когда готовлю их к этому, 
только Бога молю, чтобы не 
наступила гипоксия. А та же 
Наташа Ищенко может 
и подшутить. Рекордсменка 

мира по задержке 
дыхания.
Данченко — тре-
нер, у которого 
ученицы вкалы-
вают до искр 
в глазах, но при 
этом она остается 
им подругой. На-

таша Ищенко прибежала 
к Татьяне Евгеньевне в ДВС, 
только родив ребенка:

— Тянет сюда. Пока помогаю 
тренеру на занятиях. О воз-
вращении в спорт думаю. 
Если Татьяна Евгеньевна по-
верит, что у меня получится, 
то начну тренироваться.
Этому разговору больше 
двух с половиной лет. Ната-
ша не просто вернулась. 
Она вернулась триумфаль-
но. Рассчитанный график 
помогает ей оставаться же-
ной и мамой и продолжать 
свои тренировки. Летом, 
в разгар сезона, снимает та-
унхаус неподалеку от базы 
«Озеро Круглое», где син-
хронистки теперь готовятся 
к главным стартам. Доволь-
на — ребенок все время на 

свежем воздухе. Зимой же 
разрывается между домом 
на Мичуринском проспекте 
и бассейном на Варшавке.

У Светы Ромашиной — своя 
семья, которая живет в еди-
нении со всей компанией. 
Помимо плавания, с трене-
ром ее объединяет любовь 
к парусам и к животным. 
Добытчицы золота спасают 
бездомных зверей.

— Однажды мы с Наташей 
пришли на тренировку, зво-
нит Татьяна Евгеньевна. 
К ней под капот котенок за-

брался. Спасла! Вернемся из 
Рио, ему надо будет хозяев 
искать. Только хороших.  
Я никогда не скажу, что нас 
тренер что-то заставляет де-
лать. У нас другие отноше-
ния — на взаимопонима-
нии. А в спорте, если хочешь 

быть первым надо много ра-
ботать. И это касается не 
только синхронного пла-
вания.

На очередной по-
беде Ромашиной 
и Ищенко исто-
рия не заканчи-
вается. В сентя-
бре Татьяна Дан-
ченко возобно-
вит работу на 

Варшавке. А там в ее группе 
уже учатся девочки, кото-
рых помогают тренировать 
Света и Наташа. 

Житель Нагорного района вы-
играл Всероссийские соревнования 
по велоспорту — стр. 12 
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16 августа 2016 года. Светлана Ромашина (слева) и Наталья Ищенко, завое-
вавшие золотые медали на соревнованиях по синхронному плаванию среди 
дуэтов на XXXI летних Олимпийских играх, во время церемонии награждения 

Бразильское  золото 
взяли «русалки» 

Главное во взаимоотношениях 
тренера и чемпионок — дружба, 
которой они верны всегда 

— Сегодня мы начали не-
множко раньше, чем 
остальные. Везде День физ-
культурника начнется 
в 11:00, а мы решили 
в 10:00, — рассказала Елена 
Панина. — Такая прекрас-
ная традиция — отмечать 
День физкультурника! Было 
бы здорово, если бы гражда-
не чаще выходили на заряд-
ку. На сегодняшний день 
практически во всех мо-
сковских парках созданы ус-
ловия для того, чтобы люди 
стремились к спорту.
На главной площади парка 
собрались сотни человек, 
которые пришли на «Заряд-

ку со звездой», несмотря на 
похолодание. Участники ме-
роприятия были рады встре-
тить Сергея Корнилаева.
— Мы должны продолжать 
традицию спорта. Именно 
со двора все и начинается. 
А теперь у нас есть все усло-
вия, чтобы дворовый спорт 
превратился в профессио-
нальный, — подхватил Кор-
нилаев. — Мне хочется ска-
зать всем, чтобы вы не жале-
ли себя, выходили в парки 
и своим примером показы-
вали, что спорт — это 
жизнь. 
АНАСТАСИЯ ОСТРОВКОВА
okruga@vm.ru

В День физкультурника жители Нагатино-Садовников зарядились олимпийским настроением 
в парке «Садовники» вместе с депутатом Госдумы Еленой Паниной и четырехкратным чемпионом 
мира, чемпионом Европы и призером Олимпийских игр по вольной борьбе Сергеем Корнилаевым.

13 августа 2016 года. Депутат Госдумы Елена 
Панина принимает участие в «Зарядке 
со звездой» в «Садовниках» 

Большой спорт начинается со двора 
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Светлана Ромашина 
и Наталья Ищенко стали 
четырехкратными 
олимпийскими 
чемпионками 

НАТАЛЬЯ 
КАЛУГИНА 
okruga@vm.ru

Футболистки школы «Чертаново» одержали 
победу в суперфинале международного 
турнира «Локобол-2016» 

Открытое занятие по капо-
эйре пройдет в Культурном 
центре ЗИЛ. Мастер-класс 
начнется в 14:00 в зале 2.20.
— Капоэйра — это афробра-
зильское боевое искусство 
и игра, в которой атаки, 
уходы и акробатические 
движения формируют диа-
лог между партнерами. Это 
не просто боевое искусство: 
капоэйра имеет свою фило-
софию, традиции, различ-
ные направления, — отме-
тили организаторы.
За два часа участники от-
крытого занятия постигнут 

азы боевого искусства под 
руководством мастера ка-
поэйры Местре Куэка. Он 
известен как автор совре-
менных методик препода-
вания. 
Мастер-класс рассчитан 
как для капоэйристов, кото-
рые хотят перенять знания 
тренера и поделиться своим 
опытом, так и для нович-
ков, желающих окунуться 
в атмосферу латиноамери-
канской культуры и освоить 
новые навыки. 

АННА НИКУЛЬНИКОВА
okruga@vm.ru

Жители Даниловского района 27 августа смо-
гут бесплатно посетить мастер-класс по бое-
вому искусству капоэйра. 

Москвичи постигнут 
философию боя 
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6 В ОКРУГЕ
Территорию в радиусе 1,2 тысячи метров 
от станции метро «Технопарк» 
благоустроят и подсветят до конца года 
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■ В Москворечье-Сабурове за-
держаны двое подозреваемых 
в краже со стройки. Уроженцы 
Северо-Кавказского региона 
возрастом 23 и 26 лет подозрева-
ются в краже со стройки на Канте-
мировской улице пластмассовых 
муфт на 240 тысяч рублей. 

■ В Нагорном районе скрывался 
18-летний москвич, находящийся 
в федеральном розыске за умыш-
ленное причинение тяжкого вре-
да здоровью. 9 августа преступ-
ник был задержан на Ялтинской 
улице. 

■ Сотрудники дорожно-патруль-
ной службы ЮАО совместно с опе-
ративниками Южного округа и со-
трудниками МУРа задержали по-
дозреваемых в похищении муж-
чины. Автомобиль похитителей 
был обнаружен на 32-м километре 
МКАД. По словам потерпевшего, 
похитители, представившись со-
трудниками полиции, около 10 ча-
сов возили его по городу, требуя 
выкуп в два миллиона рублей за 
непривлечение его к уголовной 
ответственности. 

■ В Нагорном районе 11 августа 
задержан 46-летний мужчина, 
похитивший из магазина на Чон-
гарском бульваре 19 пачек кофе. 
Супермаркету нанесен ущерб 
в 4664 рубля. 

■ 10 августа в Нагатинском За-
тоне с поличным попался 51-лет-
ний мужчина, похитивший сумки 
с личными вещами потерпевшего. 
Уже через час злоумышленник 
был задержан сотрудниками по-
лиции. 

■ В кафе на улице Шаболовке не-
известный похитил у одного из 
посетителей пакет с книгами на 
сумму 9350 рублей. Уже через пять 
минут 43-летний «книжный червь» 
был задержан участковым упол-
номоченным по Донскому району. 

Жители юга столицы могут 
спать спокойно, ведь за по-
рядком в округе следят луч-
шие полицейские города.

БЕЗОПАСНОСТЬ

Митинг состоялся на Кот-
ляковском кладбище, воз-
ле монумента воинам-«аф-
ган цам».
— Я сам десантник и служил 
в Афганистане, поэтому, ко-
нечно, принял самое актив-
ное участие в этом собы-
тии, — рассказал «Южным 
горизонтам» Валерий Нико-
лаевич. — А еще недавно 
принимал участие в празд-
новании Крещения Руси. 
Хотя, по словам депутата, 
большую часть рабочего 
времени он уделяет... капи-
тальному ремонту.
— Ведь я, будучи муници-
пальным депутатом от Се-

верного Чертанова, воз-
главляю комиссию по гра-
достроительной политике. 
Занимаюсь и вопросами 
благоустройства террито-
рии, — рассказал Валерий 
Смирнов. — А у нас в округе 
и районе сейчас полным хо-
дом идет капитальный ре-
монт. Поэтому, разумеется, 
я встречаюсь со старшими 
по дому, старшими по подъ-
езду и просто с жильцами. 
Вместе проверяем ход ра-
бот, следим за тем, чтобы 
все было выполнено каче-
ственно и в срок. 
БОРИС ОРЛОВ
okruga@vm.ru

Муниципальный депутат Валерий Смирнов 
принял участие в митинге в честь Дня Воз-
душно-десантных войск.

Качественно и вовремя 

Возле дома № 13/1 по улице Ав-
тозаводской сложилась опасная 
ситуация для пешеходов. Город-
ские службы создали аварийную 
ситуацию, хотя выполняли все 
по правилам. Перед домом есть 
парковка, машины движутся 
плотным потоком по обе ее сто-
роны. Для удобства жителей там 
был устроен пешеходный пере-
ход, но он затруд-
нял движение, 
и городские служ-
бы решили его 
убрать. Приехала 

специальная машина и срезала 
зебру с обеих сторон парковки. 
Но, поскольку парковочным 
пространством дорожники не за-
нимаются, они уехали, 
а остатки белых полос на 
асфальте вводят в за-
блуждение людей, кото-
рые по привычке переходят здесь 
дорогу. 
— Я живу в этом доме много лет 
и с недоумением наблюдаю за 
перипетиями переустройства 
дороги, — рассказала «ЮГ» пен-
сионерка Вероника Клюева. — 

Люди уверены, что зебра есть — 
ведь на парковке она видна. 
А машины и не думают тормо-
зить, и я уже видела тут много не-

приятных ситуаций. 
Мы обратились за ком-
ментариями в соответ-
ствующие службы. Со-

трудник пресс-службы объеди-
ненной административной тех-
нической инспекции Мария Бе-
резина порекомендовала обра-
титься в Государственное бюд-
жетное учреждение «Автомо-
бильные дороги». Как сообщили 

в ГБУ «Автомобильные 
дороги», от ГИБДД при-
шло распоряжение о де-
маркировке проезжей ча-
сти, демонтаже знаков пе-

шеходного перехода на автодоро-
ге, и по закону все сделано в рам-
ках стандарта — знаки убраны, 
разметки нет и пешеходного пе-
рехода тоже нет. На островке же, 
где находится парковка, размет-
ка пешеходного перехода будет 
убрана в ближайшее время.

Осторожно, переход! 
Зебра на Автозаводской улице создает опасность для пешеходов 

Зебру срезали, но полоски 
остались и вводят 
в заблуждение водителей 
и спешащих пешеходов 

СЕРГЕЙ 
ШАХИДЖАНЯН   
okruga@vm.ru 

Я прекрасно знаю 
расположение 
проб лемного участ-
ка, он находит-
ся почти напротив 

здания префектуры. Я в кур-
се, что переход там демон-
тировали. Но, к сожалению, 
префектура не занимается 
нанесением разметки на до-
роги — для этого существу-
ет ГБУ «Автомобильные доро-
ги». Я уже дал поручение, все 
будет приведено в надлежа-
щее состояние.

АЛЕКСЕЙ ЧЕЛЫШЕВ
префект Южного административ-
ного округа

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

РЕВИЗОР

Пешеход думает, что 
переход по-прежнему 
существует, и по привычке 
переходит улицу. Но на этот 
раз — с серьезным риском 
для жизни: движение здесь 
интенсивное

Ничего не подозрева-
ющий водитель едва 
успевает притормозить 
у остатков зебры и грозно 
сигналит выскочившему 
на дорогу мужчине

На автомобильной 
парковке сохранилась 
разметка демонтиро-
ванного пешеходного 
перехода. Она вводит 
пешеходов в заблуж-
дение

Следы демонтированной 
пешеходной зебры. Де-
монтажем занимались 
сотрудники ГБУ «Авто-
мобильные дороги»

4 августа Градостроитель-
но-земельная комиссия Мо-
сквы поставила точку 
в громком споре из-за пар-
ковки по адресу: 3-й Дорож-
ный проезд, дом 5, корпус 2. 
Строительство гаражного 
комплекса, вызвавшее воз-
мущение местных жителей, 
приостановлено. 
— Инвестору подберут аль-
тернативный земельный 
участок для строительства 
паркинга, — говорится в со-
общении на портале мэра 
и правительства столицы. 
Спор вокруг парковки длил-
ся довольно давно. Она поя-
вилась здесь еще в 2011 

году. Местным жителям 
предоставили возможность 
бесплатно оставлять свои 
машины на выделенном 
участке. Как только стало 
известно, что на месте сто-
янки появится целый га-
ражный комплекс, реакция 
автовладельцев оказалась 
далеко не радостной. Жите-
ли стали писать жалобы, 
требуя оставить бесплат-
ную парковку и избавить их 
от неугодной стройки. 
— Жаловались многие, — 
Виктор Орефьев, житель од-
ного из ближайших домов, 
сам иногда пользовался 
парковкой. — Во-первых, 

неизвестно, насколько за-
тянулась бы эта стройка, 
а машины ставить некуда. 
Мы уже привыкли к такому 
укладу. Зачем нам новые га-
ражи и паркинги? Не надо. 
Власти города жителей ус-
лышали. Пока неизвестно, 
где и какой участок будет 
предложен инвестору, но 
автовладельцам, привык-
шим оставлять автомобили 
по спорному адресу, от сво-
ей привычки отказываться 
не придется. Битву за при-
вычный уклад жизни они 
выиграли. 
АННА ПОВАГО
a.povago@vm.ru

Жители Чертанова Южного, узнав, что на месте бесплатной парковки в 3-м Дорожном проезде на-
чинается строительство паркинга, решили, что так дело не пойдет, и начали бороться за свои маши-
но-места. Власти города прислушались к жалобам и перенесли стройку в другое место. 

Отстояли бесплатную парковку 

Бесплатная 
парковка была 
организова-
на для жите-
лей ближай-

ших домов в 2011 году. 
Неудивительно, что но-
вость о постройке здесь 
другого объекта вызва-
ла протест. 

КОНСТАНТИН 
ТИМОФЕЕВ
ответственный секретарь 
Градостроительно-земель-
ной комиссии Москвы 

ПРЯМАЯ РЕЧЬ
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Если говорить о весеннем 
призыве, то в каких районах 
округа военкоматы перевы-
полнили план? 
Например, в Братееве — аж 
на 20 процентов! Потому 
что меньше стало уклони-
стов, молодые люди идут 
в армию добровольно, не-
мало призывников с выс-
шим образованием.
В каких войсках хотят слу-
жить ребята?
Много идет в Воздушно-де-
сантные войска. Здесь мож-
но даже говорить о жестком 
конкурсе при отборе пре-
тендентов, ведь десантник 

должен обладать отменным 
здоровьем, учитываются 
спортивные разряды и опыт 
прыжков с парашютом. Так-
же хотят попасть в спецназ 
ГРУ и на флот.
Есть ли у прошедшего службу 
бонусы на гражданке? 
Бывает, что окончив школу, 
призывник отказывается от 
отсрочки и добровольно 
идет служить. Это дает 
огромное преимущество, 
если потом собирается ра-
ботать в силовых структу-
рах. Армия — это обяза-
тельное условие, чтобы тру-
диться в полиции, МЧС.

А если молодой человек 
до 27 лет не отслужил, но ра-
ботает в силовых структурах? 
Его вполне могут уволить. 
С 2014 года служба в армии 
для работников силовых 
структур — обязательное 
условие. Поэтому советую 
со службой не затягивать.
В какие войска попадут ребя-
та с дипломом вуза?
Тут уж каждому по способ-
ностям. Но мы стараемся 
определить их в профили-
рующие войска. Если окон-
чил железнодорожный вуз, 
то попадет в такие же вой-
ска, если учился на специа-

листа по связи, то в связи-
сты. В армии юноша повы-
шает профессиональную 
компетенцию. 
А изменилась ли служба в по-
следние годы? 
Совершенно искоренили 
«дедовщину». Круглосуточ-
но обучают боевой подго-
товке, умению обращаться 
с оружием и техникой. Да 
и условия службы стали 
комфортнее: послеобеден-
ный сон, да и питание стали 
более качественным.

Беседовал
СЕРГЕЙ РЫЖКОВ 
okruga@vm.ru

Военком по Даниловскому району подвел итоги призыва 

Александр Бадин, пол-
ковник. Окончил Орджо-
никидзевское высшее во-
енное училище, а также 
Академию бронетанко-
вых войск имени Р. Я. Ма-
линовского. Военкомом 
работает с 2006 года, 
5 лет руководил смолен-
ским военкоматом.

ДОСЬЕ

5 августа 2016 года. Военный комиссар 
по Даниловскому району Александр Бадин 
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Ребята выбирают 
десант 

В районе Чертаново Центральное 
завершается обустройство места 
для Памятника защитницам Москвы 

Депутат Госдумы Анатолий 
Выборный в составе мони-
торинговой группы прове-
рил работу ярмарок выход-
ного дня и пообщался с про-
давцами и покупателями.
С 15 июля на территории 
города Москвы действует 
новый закон о развитии 
торговой деятельности. Со-
гласно программе, которую 
подготовила партия «Еди-
ная Россия», механизмы ре-
гулирования отношений 
между поставщиком и про-
давцом стали более про-
зрачными.
Сроки, в течение которых 
торговая сеть обязана про-
извести оплату поставлен-
ного товара производите-
лю, сокращены: для скоро-
портящихся товаров — 
8 дней вместо 10, для това-
ров со сроком годности до 
месяца с 25 дней. Также 
установлен прямой запрет 
на посреднические догово-
ры и возврат нереализован-
ного товара. Планируется, 
что проект «Честная цена» 

защитит поставщиков от 
недобросовестных ретейле-
ров, а также повлияет на 
снижение конечной цены.
— У меня товар продается 
до истечения сроков годно-
сти, — отмечает Наталья 
Валлиулина, предпринима-
тель из Ростовской обла-
сти. — В магазинах, конеч-
но, дешевле, но у нас товар 
качественнее. Люди часто 
приходят на ярмарки. 
В ходе проверки предпри-
нимателям также раздали 
памятки с новыми правила-
ми торговли, где заявлены 
все пункты программы 
«Честная цена».
— Мы отвечаем на сформи-
ровавшиеся запросы к яр-
марке выходного дня: с од-
ной стороны, высокое каче-
ство товара, с другой —  до-
ступные цены для каждого 
жителя Москвы, — отметил 
депутат Госдумы Анатолий 
Выборный в завершение 
инспекции.
СОФЬЯ БРЯНСКАЯ
okruga@vm.ru

Мониторинговая группа «Единой России» 
проверила работу одной из столичных ярма-
рок выходного дня. 

Товары по честным 
ценам 

На выставке можно увидеть награды 
и пули военных лет 

Вместе с коллегами и офи-
церским клубом Россий-
ской Федерации вот уже 
четвертый год председа-
тель совета ветеранов № 4 
района Чертаново Север-
ное Анатолий Поляков по-
могает проводить патрио-
тические выставки не толь-
ко по России, но и в зару-
бежных городах.
— Мы читали лекции о Ве-
ликой Отечественной вой-
не и послевоенном обще-
стве, — говорит Анатолий 
Павлович. — Моя тема — 
фалеристика (коллекцио-
нирование орденов, меда-
лей, значков, нагрудных 

знаков.  — «ЮГ»), посвя-
щенная защите Севастопо-
ля 1853–1856 годов. 
Экспозиции собирали пол-
ные залы: были курсанты-
пограничники ФСБ и моло-
дые полицейские, школь-
ники.  
Зрителей особенно завора-
живало оружие, прошедшее 
огонь войны. Однако дале-
ко не все находки попадают 
на выставку. Мешает бу-
мажная волокита, отмечает 
Поляков. Закон требует 
оформления каждого най-
денного огнестрела.
АННА НИКУЛЬНИКОВА
okruga@vm.ru

В библиотеке № 1 района Чертаново Северное набирают экспонаты для выставки, посвященной 
100-летию обороны Севастополя. Председатель местного совета ветеранов № 4 Анатолий Поля-
ков — большой знаток истории города, он помогает собрать исторические сокровища. 

Столетняя винтовка помнит гул войны 
Проект «АРТ-субботы» пока-
жет горожанам мир совре-
менного искусства и научит 
разбираться в некоторых 
его формах.
— Увлекательные лекции, 
мастер-классы и публич-
ные беседы с участием из-
вестных представителей 
арт-сообщества будут орга-
низованы для школьников 
и их родителей по суббо-
там, — рассказала «ЮГ» 
пресс-секретарь столично-
го Департамента образова-
ния Мария Ермакова. 
Открытые и бесплатные за-
нятия будут проходить 
в арт-центре «Полиграфи-

ческий цех», на базе Техни-
кума имени Л. Б. Красина 
(ул. Велозаводская, 8, Дани-
ловский район), в Москов-
ском музее современного 
искусства, школе современ-
ного искусства «Свободные 
мастерские», Академии ху-
дожеств имени Сурикова 
и во Дворце пионеров на 
Воробьевых горах. Как пла-
нируется, посещение «АРТ-
суббот» поможет расши-
рить личные горизонты. 
Зарегистрироваться для 
участия в проекте можно на 
сайте art.educom.ru.
БОРИС ОРЛОВ
okruga@vm.ru 

Осенью стартует новый городской проект 
«АРТ-субботы». Часть мероприятий пройдет 
на территории Южного округа.

Искусство по субботам 
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Депутат Госдумы Анатолий Выборный 
проверил ярмарку выходного дня 
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Школа будущего: 
роботы и 3D-принтеры 

Столовая 
В школах установлены терми-
налы для оплаты завтраков 
и обедов, для каждого ребен-
ка оформляется электронная 
карта. Школьник может 
выбрать вариант завтрака 
или обеда из меню по своему 
вкусу. Для родителей эта си-
стема тоже удобна: они всегда 
могут отследить, что и когда 
съел ребенок

3D-принтер 
С 2017 года в школах начнут 
закупать 3D-принтеры. Техно-
логии 3D-печати позволяют 
превратить любое цифровое 
изображение в объемный 
физический предмет, кото-
рый можно воспроизводить 
в школьных условиях

Датчики дыма 
Устанавливаются 
в классах, кабинетах, 
коридорах и туалетах

Видеокамеры 
на фонарных столбах 
Также уличные камеры уста-
навливаются на фонарных 
столбах по периметру школь-
ного двора. Камеры должны 
перекрывать все «мертвые» 
зоны

Пандус 
Современные школы должны 
учитывать группы особенных 
учеников — глухих, слабо-
слышащих, слепых, слабо-
видящих, детей с нарушением 
опорно-двигательного ап-
парата

Огнетушитель 
По правилам противопожар-
ной безопасности в каждом 
учебном помещении должны 
находиться огнетушители

Стоматологический кабинет 
Бесспорно, главными преимущества-
ми школьного стоматологического ка-
бинета являются удобство расположе-
ния, зачастую высокая квалификация 
стоматолога и, конечно, бесплатность 
(или дешевизна) стоматологического 
лечения в школе

Туалеты 
Помимо обычных туа-
летов, в современных 
школах есть и туалеты 
для детей с ограниченны-
ми возможностями 

Бассейн 
В современных школах огромное внимание уделяется здоровью 
и досугу школьников. Например, строят бассейны. При этом 
в школе их должно быть два: большой и маленький, для на-
чальной школы

Спортзал 
Спортзалы оснащены современным спортивным оборудовани-
ем, а в некоторых школах есть свой тренажерный зал

Медиацентр 
Библиотеки в современных 
школах также должны пре-
образиться. Теперь любую 
информацию можно найти 
в интернете с помощью 
компьютеров, которые будут 
установлены в библиотеках

Про еду 
Блюда для школьного стола 
готовят повара как на местах, так 
и на современных фабриках-кухнях, 
причем и закупкой продуктов, 
приготовлением и реализацией 
занимается одна и та же 
организация

Рояль 
Кабинет музыки имеет 
хорошую звукоизоляцию, 
оснащен современными 
музыкальными инстру-
ментами

Кабинет химии 
В современных кабинетах 
химии к каждому школь-
ному столу подведена 
вода. Для лаборатории 
приобретается только 
сверхновое оборудо-
вание

Кабинет робототехники 
В новом учебном году частью 
школьной программы станут 
уроки робототехники. Занятия 
будут проводиться с 5-го по 9-й 
класс в рамках уроков техно-
логии

Лифт 
В современных школах уста-
навливаются лифты, чтобы 
дети с ограниченными воз-
можностями могли без труда 
передвигаться по этажам

Видеокамеры 
Уличные камеры устанавливаются 
на всех фасадах здания. Видеореги-
стратор с монитором устанавливается 
в кабинете директора, дублирующий 
монитор — на проходной, где дежурит 
охранник. Динамические изображе-
ния, полученные с камер видеонаблю-
дения, записываются на видеореги-
стратор и хранятся несколько дней

Шлагбаум 
Ограничивает 
проезд на терри-
торию школы

Пришкольный 
участок 
Около каждого учебного 
заведения есть своя удоб-
ная спортивная площадка 
с уличными тренажерами 
или даже небольшой 
собственный стадион. 
Покрытие делают ис-
кусственным, прочным 
и безопасным

Стенд 
с информацией 
Всю информацию 
о школьных мероприяти-
ях вывешивают на стен-
дах, которые находятся 
на территории школ

Двусторонние 
турникеты 
Через них школьники 
и персонал выходят 
из здания. Проход 
осуществляется 
по именным магнитным 
карточкам 

Ограждение 
Школьные заборы 
должны быть не ниже 
2,5 метра

Доска 
С этого года функционал интер-
активной доски увеличен. С по-
мощью специального проектора 
на доску можно выводить любую 
информацию, изучать предметы 
с помощью 3D

Электронные учебники 
Во всех школах с нового учеб-
ного года появятся электронные 
учебники. Их структура и содер-
жание соответствуют печатным 
версиям, в них содержатся 
мультимедийные элементы. 
Для работы по электронным 
учебникам учителя должны 
пройти соответствующую пере-
подготовку

Столичные ученики 
буррито запивают мохито 

Фрукты, которые дети получают 
на школьном обеде, всегда подают-
ся в цельном виде. Нарезка и очище-
ние плодов нежелательны, дабы 
соблюс ти санитарные нормы 

К началу учебного года в столице откроется пять блоков для начальных классов и четыре школы, которые по-
строили за счет городского бюджета. Еще два дошкольных и столько же средних учреждений образования строят-
ся на средства инвесторов. Что же ждет будущих учеников этих школ? Оснащение всех классов интерактивными 
досками, видео проекторами, компьютерами и электронными учебниками. Интересные уроки робототехники, изо-
студии, тренажерные залы. Да, детство должно быть веселым и ярким.

Две новые 
школы откроются 
в Южном округе 
столицы до конца 

этого года В качестве закуски используются 
овощные салаты: из огурцов, поми-
доров, свежей или квашеной капу-
сты, моркови, свеклы, с добавлени-
ем свежей зелени

В московских столовых в последние 
годы детей пытаются привлечь не-
обычными для школьной столовой 
блюдами: буррито, салат «Цезарь», 
оливье, мохито, чизбургер. Рецепты 
согласованы с Роспотребнадзором. 
Никаких добавок и консервантов 
в приготовлении не используется

В школьном меню не встретишь жа-
реных блюд или продуктов во фри-
тюре, а также пряных добавок: 
перец, хрен и даже кетчуп под за-
претом. Не применяются комбижи-
ры. Запрещены чипсы, газировка

Подготовили    ЕКАТЕРИНА ШАМИНА   (текст),  ДАРЬЯ ГАШЕК  (графика)   
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августа на 33 площадках города 
начнется последний фестиваль 
лета — «Скоро в школу» 

Школе № 1034 района Братеево 
присвоили имя Героя Советского 
Союза Вячеслава Маркина 

К 25 августа должна завершить-
ся подготовка школ к началу учебно-
го года с учетом требований пожар-
ной безопасности, санитарных норм 
и необходимости проведения меди-
цинских мероприятий, соблю дения 
требований противокриминальной 
и антитеррористической безопасно-
сти, окончания проведения ремонт-
ных работ и других мероприятий, 
непосредственно связанных с подго-
товкой к началу учебного года. Край-
не важно обеспечить все виды без-
опасности для учеников столичных 
школ. Нельзя забывать и о принятии 
мер, направленных на защиту здоро-
вья детей: необходимо восстановить 
полноценную работу медицинских ка-
бинетов при школах, с тем чтобы ква-
лифицированный специалист-медик 
находился на территории учебного за-
ведения полный рабочий день.

ЛЮБОВЬ 
ДУХАНИНА
директор общеобра-
зовательной школы, 
доктор педагогиче-
ских наук 

МНЕНИЕ
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Вместе с ведущей мастер-класса 
Анастасией Пискаревой усажива-
емся на походные коврики. 
С нами — десяток юных туристов. 
Они так же, как и ваш покорный 
слуга, впервые собирают поход-
ные рюкзаки.
— Тяжелое снаряжение нужно 
сложить на дно, 
в середине долж-
ны оказаться лег-
кие вещи, сверху 
положите самое необходимое, — 
рассказывает Анастасия. — Еда 
должна быть непортящаяся, жела-
тельно консервы. Ну и, конечно, 
аптечка, карта и компас. 
Собрав рюкзаки, наша дружная 
команда отправляется в поход по 

парку. Пришло время привала, 
нужно собирать палатку. Здесь 
нас встречает Полина Захарчук.
— Палатку ставим на ровном ме-
сте и подальше от костра, чтобы 
она не загорелась, — начинает 
Полина. — Если вы ходите в поход 
весь год, то у вас должны быть 

зимняя и летняя 
палатки. Выбор 
зависит и от того, 
куда вы идете. 

Если это горная местность, то 
нужна приземистая палатка, что-
бы ее не сдуло ветром. Если будете 
долго находиться на стоянке, нуж-
на высокая палатка. 
АРТУР ГУТМАНОВИЧ
okruga@vm.ru

В субботу в Музее-заповеднике «Царицыно» отметили День Русского географического общества, где юнкор «ЮГ» впервые в жизни попытался освоить 
навыки туристического похода. Самое важное в подготовке к походу — правильно собрать рюкзак. На первый взгляд, это просто. Именно от походного 
инвентаря зависит, как вы проведете дни вдалеке от дома. Ведь никто не знает, что может случиться, когда до цивилизации сотни километров. 

13 августа 2016 года. Первый опыт сбора палатки для юн-
кора «ЮГ» Артура Гутмановича оказался успешным 

А я еду, а я еду за туманом... 

облеплено бабушками, про-
дающими сезонные цветы, 
овощи и соленья, — улыба-
ется Илья.
Александру Чалову больше 
всего запомнилось, что ке-
фир тогда в магазинах про-
давали в бутылках с крыш-
ками из фольги. А Кире Ис-
томиной, как и многим дру-
гим участникам группы, эта 
фотография навеяла воспо-

минания о самом вкусном 
в городе молочном коктей-
ле в расположенном непо-
далеку кафетерии. Девушка 
признается, что до сих пор 
нигде больше такого не про-
бовала. На-
питок также 
отлично пом-
нит и Татья-
на Маслова, живущая по со-
седству: «Кира, — пишет 
она, — еще такой коктейль 
тогда делали в магазине 
«Диета». В его составе моло-
ко, мороженое и сироп — 
никаких консервантов и хи-
микатов».
Последнее упомянутое ме-
сто также вспомнили десят-
ки местных жителей. Алек-

сандр Чалов рассказывает, 
что «Диета» была аналогом 
современных сетевых су-
пермаркетов с тележками 
и корзинами.
Еще одна местная житель-

ница, Миле-
на Чиркова, 
рассказыва-
ет, что в те 

времена входила в ряды на-
родной дружины и патрули-
ровала район от Пражской 
до улицы Академика Янге-
ля. Также, будучи народным 
контролером, проверяла 
магазины.
— Помню мясо с костями 
и кур устрашающего 
вида, — смеется Милена. — 
А вот самыми вкусными 

ЕКАТЕРИНА 
ЯСАКОВА 
okruga@vm.ru
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1987 год. Магазин «Молоко» у станции метро «Пражская» 

Снимок Чертанова 
конца 1980-х 
из соцсетей вызвал 
волну воспоминаний 
у местных жителей 

Первое свидание 
на Большой Пражке 

Магазин «Молоко» рас-
полагался прямо возле 
станции метро «Праж-
ская». Интересный факт: 
станцию  строили  при 
участии чехословацких 
архитекторов и инжене-
ров, а в это же время со-
ветские рабочие в Праге 
строили «Московскую». 

СПРАВКА

Мы хотим показать 
москвичам, что путе-
шествовать по Рос-
сии — интересно. 
Сейчас нечасто встре-

тишь молодых людей, которые 
увлекаются походами по род-
ной стране. Многие считают, что 
красивую природу можно уви-
деть только в других странах. 
Но это не так: в России огромное 
количество удивительных мест, 
стоит лишь проявить интерес.

ЕЛЕНА ПУШКИНА
сотрудник исполнительной ди-
рекции Русского географического 
общества

ПРЯМАЯ РЕЧЬ

ПРОВЕРЕНО НА СЕБЕ
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На фотографии 1987 года 
запечатлен магазин «Моло-
ко» неподалеку от станции 
метро «Пражская». Судя по 
цветам, которые продают 
уличные торговцы, дей-
ствие происходит в конце 
августа, поскольку их вазо-
ны ломятся от астр, гладио-
лусов и георгинов. Участни-
ки группы «Чертаново» на-
перебой стали писать о том, 
что именно с этими цвета-
ми родители отправляли их 
в школу 1 сентября.
Местный житель Илья Быч-
ков вспоминает, что мага-
зин считался одним из луч-
ших в районе. В середине 
90-х на его месте открыли 
казино с игровыми автома-
тами, а затем банк.
— Мне было года четыре, 
когда я ходил туда с мамой 
за хлебом и сладостями. 
Кстати, именно этот выход 
из метро в народе 
прозвали Боль-
шая Пражка, по-
скольку жизнь 
там в прямом 
смысле бурлила. 
Сколько помню 
детство, место 
было буквально 

были вареная колбаса по 
2,20 и по 2,90 и соленья всех 
видов. Вспомнишь все это, 
и аж слюнки текут.
В 1989 году, когда Милене 
было 23 года, в жизни прои-
зошло важное событие — 
родилась дочка. Кормящая 
мама часто ходила в мага-
зин «Молоко» за сливками 
и булочками. 
— А немного подальше, око-
ло станции метро «Южная», 
был магазин «Океан». Ка-
кой там только рыбы не 
было: и селедка, и вобла, 
и минтай, и камбала — гла-
за разбегались, — вспоми-
нает Милена.
Для кого-то встреча на Боль-
шой Пражке и вовсе оказа-

лась судьбоносным событи-
ем. Например, супруги Ва-
дим и Ирина Белоконь по-
знакомились в этом месте.  
— Живем в браке уже 29 лет. 
На следующий год будем 
праздновать круглую дату. 
А предложение Вадик тор-
жественно сделал здесь же, 
после того как купил у бабу-
шек букет гладиолусов, — 
делится Ирина.

Цветы покупали, 
чтобы сделать 
предложение руки 
и сердца 

ФОТОНОСТАЛЬГИЯ

19 августа, во Всемирный 
день фотографа, представляем 

новую рубрику «Фотоностальгия». 
Присылайте 

свои снимки и дорогие 
сердцу воспоминания 

на ug@vm.ru

На Большой Тульской улице 
по программе «Миллион деревьев» 
высадили каштаны 
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Серия образовательных кинопоказов 
«Смотри кино, учи английский» пройдет 
в Культурном центре ЗИЛ 22 и 29 августа 

Ох, в Москве ли я?! Первое 
впечатление от прогулки по 
Бирюлевскому дендра-
рию — нереальность проис-
ходящего. Ну откуда в сред-
ней полосе России сакура? 
Или растения, которые рос-
ли на планете еще до Ледни-
кового пе риода? 
— Ничего удивительного. 
Бирюлевский дендро-
парк — это второй среди 
московских парков — после 
Ботанического сада — по 
количеству редких пород 
деревьев и кустарников, — 
рассказывает глава Москов-
ского городского общества 
защиты природы Галина 
Морозова.
Дендропарк появился в да-
леком 1938 году на месте 
бирюлевской пожарной пу-
стоши. Идея его создания 
принадлежит инженеру-
дендрологу Всеволоду По-
лозову. Всеволод Констан-
тинович организовал парк-
питомник, чтобы выращи-
вать саженцы для других ле-
сопарков, а также чтобы ис-
пытывать в непростом мо-
сковском климате декора-
тивные породы экзотиче-
ских деревьев.
— В наши дни Бирюлевский 
дендропарк — один из са-
мых богатых парков по ко-
личеству видов деревьев 
и кустарников, — рассказы-
вает Галина Морозова. — 
Здесь можно увидеть как 
типичных представителей 
флоры средней полосы Рос-
сии, так и редкие виды рас-
тений, привезенных бук-
вально со всего мира. 
Наиболее экзотичными — 
а значит, и ценными — для 
Москвы считаются дальне-
восточные и североамери-
канские деревья и кустар-
ники. Кстати, они отлича-
ются завидным здоровьем, 
ежегодно цветут и даже 
плодоносят. Яркий при-
мер — бархат амурский, ра-
стущий на Дальнем Восто-
ке, в лесах Маньчжурии, 
Приморья, Приамурья, Ха-
баровского края, Кореи, Ки-
тая, Японии, на Сахалине, 
Тайване и на Курильских 
островах. Бархат, кстати, 
относится к реликтовым 
растениям, произрастав-

шим до оледенения, его 
можно назвать живым па-
мятником природы! 
Есть в парке и полтора де-
сятка аллей, полностью за-
саженных сибирским ке-
дром.

ТРАДИЦИЯ ХАНАМИ 
НА РУССКИЙ ЛАД  
На территории дендропарка 
есть даже роща сакуры. Са-
женцы этого дерева в конце 
2010 года привезла япон-
ская делегация. А купил их 
и организовал высадку 
японский мецентат Ютаки 
Миясини. Живущие в Мо-
скве японцы каждой весной 
празднуют здесь цветение 
сакуры. Так было и в нынеш-
нем году. Гости праздника 

Сакура японского 
мецената 

учились делать веера и фо-
нарики, расписывать ткани, 
а еще — плести собственные 
ленты желаний. 

— Период цветения сакуры 
очень короткий –— меньше 
недели, этим обусловлено 
появление японской нацио-
нальной традиции «хана-
ми» — любования цветками 
сакуры, — рассказывает 
доктор исторических наук, 
японист Александр Меще-
ряков.
Вопреки представлениям 
многих жителей, террито-
рии парка — это не только 
леса. Изрядную площадь за-
нимают суходольные луга 
и пруды.
— Благодаря этому созда-
ются все условия для обита-
ния множества животных, 
считающихся редкими для 
Москвы. В лесопарке, на-
пример, обитают белка, 

горностай, заяц-
бе ляк, ласка 
и еж, — рассказы-
вает кандидат 
биологических 
наук, создатель 
Красной книги 
Москвы Борис Са-
мойлов.
Из редких для Мо-
сквы птиц здесь можно 
встретить филина, ушастую 
сову, певчего дрозда, ко-
ролька, лесного конька 
и иволгу. А еще здесь гнез-
дятся три вида хищных 
птиц из семейства соколи-
ных.

ДАЕШЬ ШАШЛЫКИ!
— Мы как минимум 
2–3 раза в месяц выбираем-

Бирюлевский лесопарк 
входит в состав парка 
«Царицыно». Он  рас-
кинулся на территории 
285 гектаров между Ца-
рицынским парком и до-
линой реки Язвенки. 
Экскурсии проводятся по 
вторникам и четвергам, 
начало в 14:00. Груп-
пы — от пяти человек. За-
пись — по e-mail: ecopros-
uao2012@yandex.ru.

СПРАВКА

22 июня 2016 года. Каждые выходные в дендропарке собираются любители покататься 
на велосипедах — благо дорожек там очень много (1). Роща сакуры (2) — излюбленное 
место поклонников японской культуры, особенно во время цветения (3) 

Этот лесопарк округа 
по обилию экзотических 
растений уступает только 
Ботаническому саду 

ся в парк на шашлыки, — 
рассказывает житель Ли-
пецкой улицы Антон Галь-
ченко. — Нравится, что ме-
ста очень живописные 
и есть тень. 
На территории дендропар-
ка обустроены девять кры-
тых пикниковых точек, 
каждая оборудована стола-
ми, лавками, мангалами 
и урнами. Правда, как ут-
верждает Антон Гальченко, 
приходить лучше порань-
ше. В теплую сухую погоду 
уже к полудню все точки 
обычно заняты. А еще в пар-

ке нельзя разводить откры-
тый огонь — кострища пор-
тят «ковер» из травы. А вот 
мангал — без проблем: 
можно воспользоваться как 
тем, что есть, так и прине-
сти свой. 
А еще на территории лесо-
парка есть детские и спор-
тивные площадки. В об-
щем — отдых на любой 
вкус. Парк ждет!

В дендропарке 
можно встретить 
деревья 
и кустарники 
со всего мира. 
А еще здесь живут 
ежи, зайцы, ласка 
и горностай 

1

2 3
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БОРИС ОРЛОВ  
okruga@vm.ru 
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Хотя, понятно, посетители аптеки — 
народ не самый радостный. Как же 
удается Наташе сохранять доброже-

лательность и какой-то удивительный вну-
тренний свет?
Наташ, любите свою работу? 
Как пришли в профессию? 
Со школы интересовалась меди-
циной, химией, здоровым образом жизни 
и правильным питанием. Сейчас я не толь-
ко фармацевт, но и студентка 6-го курса за-
очного факультета Пермской государствен-
ной фармацевтической академии, а значит, 
скоро получу квалификацию «провизор». 
Откроется много дорог: фармацевтические 

заводы, исследовательские лаборатории, 
медицинские компании. Я продолжу рабо-
ту в своей стихии, ведь я люблю свою апте-
ку, коллектив, профессию. Мне нравится 
помогать людям, делиться знаниями, да-
вать полезные советы в рамках своей ком-
петенции, опыта, образования.
Наверное, многие клиенты приходят и совету-
ются непосредственно с вами — как и чем ле-

читься... 
Зачастую покупатели ошибочно 
видят в нас «врачей». Клиентам 
с вопросом: «Порекомендуйте что-

нибудь для сердца» — приходится показы-
вать целые полки лекарств и объяснять, что 
для рационального назначения препарата 
необходимо провести исследования и полу-
чить рекомендацию квалифицированного 
специалиста. Приятно, если покупатель 
прислушивается к нашим словам и возвра-

щается уже с рецептом. Аптеки сейчас бога-
ты ассортиментом. Помимо лекарств мож-
но приобрести витамины, БАДы, медицин-
ские приборы и многое другое. Значит, и на-
род приходит разный... Сначала бабушка 
расстроится из-за «дорогого» препарата, 
а после обрадуется дама, нашедшая люби-
мый крем для лица. Негодование сменяется 
улыбкой, грусть — надеждой. Все в аптеке, 
как и в жизни, гармонично. 
Скоро начнется осень, а с ней простуды... 
Что порекомендуете, чтобы не заболеть? 
Детям и взрослым рекомендую своевре-
менно вакцинироваться в районной поли-
клинике и принимать витаминно-мине-
ральные комплексы. Не болейте! 

Наталья Борзова, 
фармацевт 

СОСЕДИ

Все в аптеке, как 
в жизни, гармонично… 

Каждый из нас ходит в аптеку. Счастливчики — только в «сезон простуд». Кому-то повезло меньше — он 
завсегдатай аптечных прилавков… Мы идем к провизору за надеждой и спасением. И может быть, многим из 
нас больше, чем таблетка, нужно внимание и добрый совет. Стоя в очереди, наблюдаю за тем, как работает 
милая девушка-фармацевт Наталья Борзова. Каждому клиенту — улыбка и искренняя заинтересованность.

ЕКАТЕРИНА 
РОЩИНА 
okruga@vm.ru 

О своих замечательных соседях пишите 
на почту ug@vm.ru, и мы расскажем о них 
на страницах газеты «Южные горизонты» 
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300 деревьев и 12 тысяч кустарников 
высадят на территории Южного 
округа осенью 

Вслед за ним проносятся 
остальные. Кто-то уже вы-
глядит устало, а кто-то пы-
тается обогнать соперни-
ков. После третьего круга 
на лидерство Александра 
никто не покушается. 

— Для меня этот заезд явля-
ется домашним, трениро-
вочным между основными 
соревнованиями, — пояс-
няет Стафилов, отдышав-
шись на финише. — Впере-
ди чемпионат России по 

многодневному веломара-
фону в Ижевске, который 
начнется 24 августа. В про-
фессиональном спорте я че-
тыре года. Сейчас мне 24. 
Вся жизнь — сплошные тре-
нировки и переезды. 

Родители поддерживают 
увлечение сына велосипед-
ным спортом.
— Правда, вижусь я сними 
не часто, — говорит Алек-
сандр. — Больше общаюсь 
по телефону и через соцсети. 
Со своей девушкой он по-
знакомился не отходя от ве-
лосипеда — на сборах в Че-
боксарах. Правда, и с ней 
видится не очень часто.
Получив в пункте выдачи 
еды творог и пару кусков ар-
буза, вместе с победителем 
подходим к пьедесталу по-
чета. На его «боевом коне» 
замечаю надпись на ан-
глийском с именем спорт-
смена.
— Да, это мой именной ве-
лосипед. Рама из карбона, 
педали из титана. Весит ве-
лик 9 килограммов. 
По словам спортсмена, он 
часто принимает участие 
в зарубежных чемпиона-
тах. 
— Там каждую неделю про-
ходят заезды с неплохими 
призовыми фондами, — по-
ясняет Стафилов. 
В профессиональном спор-
те приходится нелегко. Гра-
фик, как в армии, расписан 
по минутам. К тому же нуж-
но постоянно следить за 
своим весом.
— Сегодня на ужин буду 
есть помидор, огурец и ку-
сочек дыни, — улыбается 
Александр. — Сижу, как 
и многие спортсмены, на 
диете, чтобы жировая про-
слойка не образовалась. 
Хотя в межсезонье можно 
позволить себе съесть что-
нибудь вкусненькое.
Наш разговор прерывает 
судья соревнований, кото-
рый просит подняться на 
пьедестал победителей. 
Александр Стафилов полу-
чает позолоченную медаль, 
бутылку шампанского 
и банку сметаны тульского 
производства. Похоже, при-
дется ему диету сегодня на-
рушить.

Воспитанницы чертановской 
спортивной школы — золотые 
медалистки Рио — стр. 5 

В подмосковном Протвине 
прошли Всероссийские со-
ревнования по велоспорту. 
На них съехались 120 спорт-
сменов со всей страны.
Солнечные зайчики на спи-
цах велобайков норовят ос-
лепить велосипедистов. 
Но предусмотрительные 
спортсмены пря-
чут глаза за тем-
ными очками. 
Трасса гонщиков 
проходит вдоль 
живописного бе-
реги реки Про-
тва. Велобайке-
рам некогда лю-
боваться местны-
ми красотами. 
Стоит чуть осла-
бить внимание, как руль 
дрогнет и велосипед выки-
нет наездника в кусты. 
— На прямых участках ско-
рость максимально высо-
кая, на поворотах ее нужно 
сбрасывать, входя в занос 
задним колесом, — поясня-
ет внимательный зритель 
Сергей Кравцов. — Самый 
сложный участок — почти 
отвесная гора с песочным 
серпантином — «Удав».

Десяток зрителей замирают 
внизу, глядя на бесстраш-
ных велогонщиков, кото-
рые балансируя на двух ко-
лесах филигранно входят 
в повороты серпантина.
— Саша, давай! — подба-
дривают первого показав-
шегося на вершине горы 
смельчака болель щики.
Мастер спорта, представи-
тель школы олимпийского 
резерва «Москва. Нагор-
ный» Александр Стафилов, 

после первого круга в шесть 
километров выглядит све-
жо, даже успевает помахать 
рукой зрителям, съезжая 
с последнего участка 
«Удава».
— Готовьте мне бутылку 
воды, — командует он свое-
му помощнику.
Получив заказ, он на ходу 
обливается с ног до головы 
и крутит педали с новыми 
силами.

6 августа 2016 года. Победитель велогонки Александр Стафилов снял 
перчатки и ждет объявления результатов соревнований

Именной 
велосипед 
на удачу 

Самый сложный участок 
трассы — почти отвесная 
гора с песочным 
серпантином и пугающим 
названием «Удав» 

ВАЛЕРИЙ 
БУЗОВКИН 
v.buzovkin@vm.ru

В
Б
v

Москвич из района Нагорный 
выиграл гонку по пересеченной 
местности 
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Михаила Ольгина, артиста 
Большого театра. Тот на 
протяжении нескольких 
лет снимал дом на Воздуш-
ной улице, неподалеку от 
Оранжерейного моста (по-
стройка разобрана в 2006 
году). Рядом была дача, на 
которой у своего родствен-
ника проживал другой зем-
ляк Андреева, режиссер 

Александр Санин. Писатель 
гостил и у него тоже. 
А в письме к знакомому 
Александру Измайлову от 
5 июня 1901 года Андреев 
указал адрес «дача Бурла-
кова». 
Известно, что в Царицыне 
написаны рассказ «В тума-
не» (лето 1902 года), по-
весть «Жизнь Василия Фи-

вейского» (1903), задуман 
рассказ «Молчание» (1900). 
А в одном из самых извест-
ных рассказов Андреева — 
«Петька на даче» (1899) — 
действие происходит в Ца-
рицыне. Петька, десятилет-
ний сын кухарки, с утра до 
ночи работал подмасте-
рьем в московской парик-
махерской. От тяжелого 
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Пункт сбора вещей для малообеспеченных 
семей откроется 23 августа по адресу: улица 
Россошанская, 10, и проработает до 29 августа 

21 августа исполнится 
145 лет со дня рождения пи-
сателя Леонида Андреева. 
В 1893–1897 годах он учил-
ся в Московском универси-
тете и подрабатывал част-
ными уроками. Богатые ча-
сто брали репетиторов с со-
бой на дачу или в имение, 
чтобы дети и на каникулах 
не прекращали заниматься. 
Так Андреев и попал летом 
1896 года в Царицыно — 
тогда очень престижную 
дачную местность. Он под-
тягивал по нескольким 
предметам ленивого еврей-
ского мальчика. «Есть осно-

вания полагать, что именно 
о его голову Моисей разбил 
скрижали; потрясение 
было настолько сильно, что 
он до сих пор не может 
оправиться», — шутил он 
про своего ученика. 
В один из вечеров после за-
нятий молодой репетитор 
и начинающий писатель 
познакомился с 15-летней 
гимназисткой Шурочкой 
Виельгорской: ее семья 
снимала в Царицыне до-
мик. На следующий год Ан-
дреев проводил лето там же. 
Он записал в дневнике: 
«Нынешнее лето многим 
рознится от прошлого. Тог-
да во всем поселке у меня 
были одни знакомые<…>. 
Теперь же одних знакомых 
барышень уже перевалило 
за четвертый десяток. 
<…>. Оказалось, что я со-
ставляю царицынскую зна-
менитость. Моего знаком-
ства ищут, меня ловят, мной 
интересуются… меня рев-
нуют, из-за меня чуть ли не 
дерутся…» Но его мысли 
были заняты только одной 
девушкой: «Царицыно ка-
жется мне пустым, потому 
что Шурочка уехала (на все 
лето в Севск) — в то же вре-
мя хочется пожить в Цари-
цыно, потому что она там 
была». В 1902 году Шурочка 
стала его женой. 
Андреев отдыхал в Царицы-
не и в начале ХХ века. Види-
мо, чаще всего он селился 
у своего друга и земляка 

Меня ревнуют, за меня 
дерутся 

1910 год. Цветная фотография (авто-
хром) Леонида Андреева «У обрыва» 

Несколько рассказов Леонида Андреева обязаны своим появлением Царицыну и его дачам 
МАРИЯ 
РАЕВСКАЯ   
okruga@vm.ru 

труда ребенок походил на 
старичка — и внешне, и ду-
шевно. Однажды семья, 
в которой Петькина мать 
служила кухаркой, уехала 
на дачу в Царицыно и взяла 
ее с собой. А она прихвати-
ла с собой сына. Мальчик, 
никогда не выбиравшийся 
из Москвы и не видевший 
ничего, кроме пыльного 
бульвара, был ошеломлен 
пригородными красотами: 

«В противоположность ди-
карям минувших веков, те-
рявшимся при переходе из 
пустыни в город, этот со-
временный дикарь, выхва-
ченный из каменных объя-
тий городских громад, чув-
ствовал себя слабым и бес-
помощным перед лицом 
природы». Увы, через неде-
лю отдых оборвался: хозя-
ин потребовал вернуться 
в парикмахерскую. С Петь-
кой случилась истерика. 
Потом, в парикмахерской, 
он часто рассказывал свое-
му напарнику, еще более 
обездоленному, «о даче, 
…о том, чего не бывает, 
чего никто не видел никог-
да и не слышал». 

Леонид Андреев (1871–
1919) считается родона-
чальником экспрессио-
низма в русской литера-
туре. Часто обращался 
к темам страха, безумия, 
социальной несправед-
ливости. Самые извест-
ные произведения — 
рассказы «Кусака» (1901), 
«Бездна» (1901), «Крас-
ный смех» (1904), «Рас-
сказ о семи повешенных» 
(1908), драмы «Жизнь 
человека» (1907), «Ана-
тэма» (1910).

СПРАВКА

ПЕТЬКА НА ДАЧЕ 
(отрывок)

«Направо от пути раскинулась кочковатая равнина, темно-зеленая от постоянной 
сырости, и на краю ее были брошены серенькие домики, похожие на игрушечные, 
и на высокой зеленой горе, внизу которой блистала серебристая полоска, стояла 
такая же игрушечная белая церковь. Когда поезд со звонким металлическим ляз-
гом, внезапно усилившимся, взлетел на мост и точно повис в воздухе над зеркаль-
ной гладью реки, Петька даже вздрогнул от испуга и неожиданности <…>. Глаза 
Петькины давно уже перестали казаться 
сонными, и морщинки пропали. Как будто 
по этому лицу кто-нибудь провел горячим 
утюгом, разгладил морщинки и сделал его 
белым и блестящим. <…> Прошло еще два 
дня, и Петька вступил в полное соглашение 
с природой. Это произошло при содействии 
гимназиста Мити из Старого Царицына. 
<…> они исследовали развалины дворца; 
лазали на заросшую деревьями крышу 
и бродили среди разрушенных стен громадного здания. Там было очень хорошо: 
всюду навалены груды камней, на которые с трудом можно взобраться, и промеж 
них растет молодая рябина и березки, тишина стоит мертвая <…> Свою поде-
ржанную гимназическую куртку <…> он также снял и изумительно помолодел. 
Надевал он ее только вечерами, когда ходил на плотину смотреть, как катаются на 
лодках господа: нарядные, веселые, они со смехом садятся в качающуюся лодку, 
и та медленно рассекает зеркальную воду, а отраженные деревья колеблются, точ-
но по ним пробежал ветерок».

КЛАССИКА 

Первое дачное лето дало нищему 
студенту уверенность в том, что он 
сможет стать своим в кругу 
московской интеллигенции 
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В художественной галерее «На Каширке» 
открылась выставка, посвященная 150-летию 
со дня рождения Василия Кандинского 
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оставался подолгу. Батюш-
ка был остроумным и лег-
ким в общении, беседовал 
о смысле жизни, Боге, моей 
актерской профессии.
К псковским старцам ведь 
русский народ часто шел, что-
бы узнать ответы на самые 
важные вопросы в жизни, по-
скольку им был открыт дар 
предвидения. Он вам что-то 
говорил о том, что вас ждет 
впереди? 
Он говорил, что мне будет 
жить очень легко и просто, 
но только до тридцати лет. 
А потом трудно. Так и слу-

чилось. Я всю жизнь искал 
покоя с самого детства, 
а его все нет. Я человек зам-
кнутый, малообщитель-
ный, для меня органично 
жить в келье, в лесу. А при-
ходится постоянно быть 
в гуще событий, встречать-
ся с людьми, открывать ки-
ноклубы, снимать кино.

А как вам при таком складе 
характера пришла сама идея 
фестиваля «Золотой Витязь»? 
Время было такое. На дворе 
стояла зима 1992 года. Я му-
чился бессонницей, разду-
мывая, что же делать в жиз-
ни дальше. Кино не снима-
лось, прокат разваливался. 
Многие артисты или уходи-
ли в бизнес, или спивались. 
И вдруг в сознании забрез-
жила мысль, что надо бы 
создать фестиваль русских 
фильмов, собрать едино-
мышленников. Я тогда ис-
кренне считал, что с уходом 
Шукшина с экрана вообще 
перестала говорить русская 
душа. Но ошибался. Собрав 
все новые фильмы, мы уви-
дели, что все-таки отече-
ственное кино живо. 

Сегодня «Золотой Витязь», 
который мы в Севастополе 
провели в юбилейный, 25-й 
раз, — это целый конгломе-
рат форумов, которые мы 
непрестанно, на протяже-
нии всего года проводим 
в разных городах и странах.
Николай Петрович, последние 
два десятилетия вы заняты 

этой безусловно важной рабо-
той. Открыли сотый по счету 
киноклуб. Но, к сожалению, 
зритель редко видит на экра-
нах этих киноклубов артиста 
Бурляева. Почему? 
После того как я сыграл 
у Юрия Кары роль Иешуа 
в «Мастере и Маргарите», 
я перестал сниматься. 
На вас оказала такое влияние 
роль, которую вы окрестили 
в свое время «желанием гор-
деливой актерской души»? 
Просто нет достойных 
предложений. Если они по-
ступят, то я, разумеется, 
с удовольствием появлюсь 
на экране. Вот в скором вре-
мени собираюсь запустить-
ся сразу с двумя картина-
ми — документальной 
и игровой, тематика кото-
рых связана с работой МЧС. 
Надеюсь, что в игровом 
фильме выступлю и режис-
сером, и что-то сыграю сам.
Вы в детстве жили практиче-
ски под стенами Кремля, ви-
дели из окон все демонстра-
ции. Сейчас в столице проис-
ходят сильные изменения 
ее внешнего облика — рас-
ширяются тротуары, в центре 
появляются деревья. Нравят-
ся вам эти изменения? 
Недавно в который раз путе-
шествовал по Англии, Шот-
ландии, Италии и Франции 
и отметил для себя, что 
сравнение — в нашу пользу. 
Питание, дороги, интерье-
ры — у нас все лучше. И это 
мы сделали в кризис. Если 
раньше, прилетая в «Орли» 
или «Хитроу», я восхищался 
этими аэропортами, то се-
годня наши «Шереметьево» 
или «Домодедово» мне нра-
вятся гораздо больше.

Беседовала
ЕЛЕНА БУЛОВА 
okruga@vm.ru

Николай Петрович, вы часто 
бываете в Донском монасты-
ре. Это в силу должности чле-
на Патриаршего совета 
по культуре или по велению 
сердца? 
Вся наша семья — прихожа-
не Донского монастыря, по-
этому мы и ходим сюда ре-
гулярно. Теща моя участво-
вала в его восстановлении 
и реконструкции как строи-
тель. Сын — алтарник этого 
монастыря. Поэтому это 
наш родной монастырь.
А не будет ли нескромностью 
спросить, как вы пришли 
к вере? Видимо, это случи-
лось уже во взрослом воз-
расте? 
Меня крестили в раннем 
детстве, поскольку предки 
по женской линии были 
очень верующими. Поэтому 
причащались мы, помнит-
ся, регулярно. Но, разумеет-
ся, в тот атеистический пе-
риод я был пионером, мало 
соображая, что к чему. Что 
не мешало ощущать особую 
торжественную атмосферу 
храма, которая мне очень 
нравилась. А потом случи-
лась любопытная история. 
Когда Андрей Тарковский 
позвал меня сниматься 
в фильме «Андрей Рублев», 
то сам надел мне на шею 
крестик. Я хорошо помню, 
как ему реквизиторы при-
несли несколько крестов на 
выбор, он разложил их на 
ладони, долго рассматривал 
и выбрал один. Потом при-
дирчиво приводил в надле-

жащий вид веревочку, со-
старивал ее. Крестик был 
элементом реквизита, нам 
полагалось его вечером сда-
вать. Но мне почему-то он 
так нравился, что всеми 
правдами и неправдами 
я с ним не расставался, чув-

ствуя себя защи-
щенным, когда он 
висел на шее.
Работа на «Рубле-
ве» подарила мне 
еще одно важное 
знакомство. Наш 
консультант по 
картине предло-
жил съездить 
в Псково-Печер-
ский монастырь. И в этом 
монастыре я познакомился 
с удивительным челове-
ком — архимандритом Али-
пием.
Тем самым старцем, про кото-
рого Тихон Шевкунов расска-
зывает в своем фильме и кни-
ге «Несвятые святые»? 
Да. Архимандрит Алипий 
был человеком потрясаю-
щей судьбы — воевал, за-
кончил войну в Берлине, 
был художником, членом 
МОСХа. Потом поселился 
в монастыре, принял сан. 
Вот к нему-то я и приезжал, 

27 мая 2009 года. Николай Бурляев с семьей (1). Кадр 
из фильма «Мастер и Маргарита» (1994). Бурляев в роли 
Иешуа Га-Ноцри (2). Николай Бурляев (справа) на съем-
ках фильма «Андрей Рублев» с режиссером Андреем 
Тарковским (3) 

Николай Бурляев: 
Я перестал 
сниматься  

Николай Бурляев — на-
родный артист России, 
член Союза писателей 
России. Окончил актер-
ский факультет театраль-
ного  училища  имени 
Щукина и режиссерский 
факультет ВГИКа. С 1992 
года — президент Меж-
дународного кинофести-
валя славянских и право-
славных народов «Золо-
той Витязь», с 2010-го — 
член Патриаршего совета 
по культуре. 

ДОСЬЕ

1

2

3

Народного артиста России 
хорошо знают в лицо не только 
поклонники, но и прихожане 
Донского монастыря

Для меня органично 
жить в келье, в лесу. 
А приходится постоянно 
быть в гуще событий, 
общаться с большим 
количеством людей 
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«Кочующий» фестиваль уличной еды 
приедет в «Царицыно» на вторые 
выходные сентября 
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По старому стилю 6 августа, а по ново-
му — 19-го отмечаем праздник нового 
урожая. В православных храмах в этот 
день после молебна освящают плоды: 
раньше приносили только яблоки, 

а теперь в корзинах прихожан можно 
увидеть и персики, и сливы, и вино-
град. Традиционно в день Яблочного 
Спаса пекли пироги, блины, запекали 
яблоки и варили варенье. «ЮГ» пред-

лагает вам несколько простых, бы-
стрых и вкусных рецептов от кондите-
ра Татьяны Бельковой. 
ЕЛИЗАВЕТА ЛУКАШИНА
okruga@vm.ru 

Антоновские 
треугольники, 
да с корицей 
На Яблочный Спас печем пироги и готовим десерты 

13 августа 2016 года. 
Москвичка Ульяна Луч-
кова подготовила ябло-
ки к Яблочному Спасу 

 Реклама 
Недвижимость

Дом

Мебель

Авто, запчасти, 
транспортные услуги

■ Автовыкуп 24 ч. Т. 8 (967) 100-09-00
■ Автовыкуп. Т. 8 (495) 772-55-88
■ А/Грузоперевозки. Т. 8 (495) 144-14-37
■ Автопереезды. Т. 8 (495) 728-69-81

■ Замена замков. Т. 8 (925) 737-01-33
■ Укл. ламината. Т. 8 (495) 723-87-03
■ Циклевка. Лак. Т. 8 (925) 506-30-50

■ Купим книги Т. 8 (495) 721-41-46
■ Куплю CD c музыкой. Т. 8 (903)543-67-17

■ Ремонт, обивка мягкой мебели на дому. 
Большой выбор тканей.Т. 8 (905) 542-77-93

■ Возв. кв-р. Адвокат. Т. (495) 210-25-63

■ Сниму комнату. Т. 8 (495) 589-02-33

■ Офис от 40 т. р. Т. 8 (917) 573-54-06

■ Ремонт компьютеров. Т. 8 (499) 991-15-31

Юридические
услуги

Искусство
и коллекционирование

Компьютерная
помощь

Работа
и образование

Православная церковь 
в  этот  день  отмечает 
праздник Преображе-
ния  Господня ,  когда 
Иисус  Христос  перед 
тремя своими учениками 
преобразился на горе 
Фавор. Традиция бла-
гословения плодов на 
праздник Преображе-
ния древняя. В это время 
в Иерусалиме и по всему 
Средиземноморью со-
зревает виноград, кото-
рый является одним из 
символов Христа. В Рос-
сии виноград растет пре-
имущественно на юге, 
зато во всех садах в это 
время созревают яблоки. 
Их и приносят в церковь 
для освящения и благо-
словения. 

СПРАВКА
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Южный округ богат на оази-
сы посреди каменных джун-
глей. Один из них — Бота-
нический сад Всероссий-
ского института лекар-
ственных и аро матических 
растений (ВИЛАР) — нахо-
дится на Варшавке. Его две-
ри открыты гостям. Только 
за год в царство диковин-
ных цветов приходят около 
1000 школьников и 200 пен-
сионеров, тем более что для 
них экскурсии бесплатны. 
Сотрудники сада пополня-
ют коллекцию благодаря 
экспедициям по всему све-
ту. Взрослые и дети одина-
ково удивляются привезен-
ным чудесам природы. Чего 
только не растет в саду! Есть 
знакомые «питомцы» — ба-
нановые и кофейные дере-
вья, котовник кошачий, чье 
более привычное назва-
ние — кошачья мята. 
А встречается и экзотика — 

мелисса лимонная, дальне-
восточные лианы, змеего-
ловник молдавский, проб-
ковое дерево и другие оби-
татели растительного мира. 
— Обычно маленьких посе-
тителей больше интересу-
ют легенды о цветах, — от-
мечает заведующий садом 
Андрей Цицилин. — Еще 
дети часто говорят, что слы-
шали о каком-то растении, 
но даже не представляли, 
как оно на самом деле вы-
глядит. Например, думали, 
что валериана — это дере-
во, а в саду увидели, глазам 
не поверили — оказывает-
ся, трава. А вот взрослым 
гораздо интереснее послу-
шать про растения, кото-
рые можно посадить и вы-
растить у себя в огороде 
или дома. У них более прак-
тичный подход. 
АННА НИКУЛЬНИКОВА
okruga@vm.ru

Заведующий Ботаническим садом ВИЛАР Ан-
дрей Цицилин знакомит жителей округа с ми-
ром экзотических растений. 

Посмотреть на цветок 
котовника 

РЕЦЕПТ

МИНДАЛЬНО
ЯБЛОЧНЫЙ ПИРОГ 
На 4 порции: 2 яблока, 
15–20 миндальных оре-
хов, 2 ст. л. сахара, 50 г 
слив. масла, 1/2 стакана 
муки, 2 ст. л. меда
Масло оставить на час 
при комнатной темпера-
туре. Миндаль смолоть 
до мелкой крошки, сме-
шать с маслом, 
медом, сахаром 
и мукой, чтобы 
получилась 
крошка. Форму смазать 
маслом, выложить ябло-
ки дольками, присыпать 

сверху крошкой 
из теста, плотно 
прижать руками. Вы-
пекать 30–40 минут 
при температуре 160 гра-
дусов. Дать остыть 
5–7 минут и потом пере-
вернуть на тарелку. Мож-
но украсить мятой.

ЯБЛОКИ С МЕДОМ, 
ГРЕЦКИМИ ОРЕХАМИ 
И МОРОЖЕНЫМ
Для приготовления од-
ного яблока:
Из яблока вынуть сере-
дину, завернуть в фольгу 
так, чтобы можно было 

положить начинку. По-
местить в середину грец-
кий орех, 1/2 ч. л. меда 
и крошечный кусочек 
сливочного масла. За-
крыть фольгу и выпекать 
40 минут при 160 граду-
сах. Подавать с шариком 
мороженого.

КОНВЕРТЫ 
С АНТОНОВКОЙ
Для 8 слоек: 2 антонов-
ских яблока, 2 пласта 
готового или домаш-
него слоеного теста, 
2 ст. л. растительного 
масла, 8 ч. л. сливочного 

масла, 8 ч. л. сахара, 
корица
Тесто раскатать, разре-
зать на 8 квадратов. Вну-
три квадрата вырезать 
еще один, взять получив-
шуюся «рамку» из теста 
и сложить по диагонали, 
получив конвертики. 
Смазать растительным 
маслом. Высыпать сахар 
по центру, добавить сли-
вочное масло и дольки 
яблок. Присыпать кори-
цей. Выпекать 40 минут 
при 180 градусах. Серви-
ровать с шариком моро-
женого.



14 августа 2016 года. 15 августа Индия 
отмечала День независимости. В этом 
году москвичи тоже могли присоеди-
ниться к празднованию: на юге — 
в Культурном центре ЗИЛ, и на северо-
востоке — в «Сокольниках». Индийские 
танцы, словно кадры болливудских 
фильмов, удивительно смотрелись сре-
ди русских берез 
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120-летие Фаины Раневской отметят 
в Центральной библиотеке № 136 
имени Л. Н. Толстого 25 августа 

Молодые хозяюшки, сегодня мы 
учимся варить суп с фрикадель-
ками. Первым делом очищаем 
купленные пельмени от кожуры.

Родители Вовочки возвраща-
ются с дачи. Дома погром.
— Вовочка, что случилось?! 
— Друзья приходили... 
— А где же рояль? 
— Послушать дал...

— Папа, угадай, какой поезд 
больше всех опаздывает? 
— Какой, сынок? 
— Тот, который ты обещал мне 
подарить на прошлый Новый год.

Звонок в турагентство: 
— Я хотел бы отдохнуть… 
— Какой суммой располагаете? 
— Рублей 500. 
— Ну, отдыхайте!

— Я, когда в парке был, монету 
бросил в фонтан. 
— Зачем? 
— Чтобы потом вернуться.
— И что, вернулся? 
— Пришлось. Денег на обратную 
дорогу не хватило.

— Поднять паруса!
— Капитан, у нас же электро-
двигатель...
— Поднять электродвигатель!
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ВНИМАНИЕ, КОНКУРС!
Кто-то любит в летний пери-
од греться под теплыми лу-
чами солнца на берегу моря, 
а кто-то насыщенно проводит 
отдых в столице. Как раз для 
тех, кто остался на лето в лю-
бимом Южном округе, газета 

«Южные горизонты» прове-
дет конкурс на лучшие летние 
фотоснимки «Мое южное 
лето».
Фотографии для конкурса 
должны нести особенную, 
солнечную атмосферу. Это 

могут быть снимки с неза-
бываемого  отдыха  или  из 
любимых мест Южного окру-
га. Участие в конкурсе может 
принять любой желающий — 
для этого надо разместить 
свое лучшее летнее фото в со-

циальных сетях «ВКонтакте», 
«Фейсбук» или «Инстаграм» 
с хештегом #летоЮГ.
Конкурс продлится до 30 сен-
тября. Автор лучшего снимка 
получит от редакции газеты 
специальный приз.
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